

IRAN IN LATIN AMERICA

Iran y su papel estratégico en Venezuela: influencia e Implicaciones



IRAN IN LATIN AMERICA

Irán y su papel estratégico en Venezuela: influencia e Implicaciones



Dr. Hamdan Al-Shehri is Chief Researcher at the Arab News Research & Studies Unit, a political analyst and international relations scholar. Twitter: @DrHamsheri

CAPITULO I. INTRODUCCION

El interés de Irán en Latinoamérica no es un acontecimiento nuevo. Los vínculos Diplomáticos entre la república islámica y algunos estados sudamericanos como Argentina, México y Venezuela han ido creciendo durante muchos años.

Teherán ha trabajado para fortalecer sus relaciones con el continente sudamericano desde la revolución encabezada por el líder supremo, el ayatolá Ruhollah Khomeini, a fines de la década de 1970. El ritmo de desarrollo de estas relaciones aumentó en las últimas dos décadas, en particular con Venezuela y especialmente cuando Mahmoud Ahmadinejad era presidente de Irán, entre 2005 y 2013. La presencia y actividad del régimen iraní en América Latina se intensificó a medida que buscaba consolidar su poder militarizado en la región y contrarrestar la dinámica de poder internacional.

En un intento por contrarrestar las aspiraciones de Irán, la comunidad

internacional impuso sanciones a la República Islámica, en medio de la preocupación de que su programa nuclear represente una amenaza para la seguridad internacional y regional. El siguiente informe demuestra cómo las actividades de inteligencia iraní, y las de sus representantes, han sido alimentadas por el régimen venezolano. Esto ha ayudado a crear un paraíso seguro en América Latina para los miembros del grupo terrorista libanés Hezbollah, desde el cual sus miembros pueden lanzar actividades desestabilizadoras. El informe intentará arrojar luz sobre los objetivos estratégicos de Teherán en Venezuela a nivel político, económico, cultural y mediático, en un intento de ayudar a comprender la naturaleza del papel y la influencia de Irán en este territorio, junto con los motivos de su presencia. También considera las repercusiones de esta influencia iraní para ambos países, así como para la región latinoamericana en general y Estados Unidos.



Tehran ha trabajado en fortalecer sus relaciones con el continente sudamericano desde la Revolución Islámica



CAPITULO II OBJETIVOS ESTRATÉGICOS DE IRÁN EN VENEZUELA

A lo largo de décadas de relaciones entre Irán y Venezuela, ha sido evidente que las naciones comparten una serie de intereses y visiones del mundo. De hecho, varios países latinoamericanos han coqueteado con frecuencia con estados árabes rebeldes, firmando tratados y acuerdos de cooperación con Libia, Irán y Siria, y estableciendo cada vez más intereses comerciales en esos países. Durante las reuniones del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), Venezuela es a menudo uno de los dos únicos países que se opone a las recomendaciones de que Irán sea remitido al Consejo de Seguridad de la ONU por su incumplimiento de los compromisos del tratado¹. Los alcaldes de Teherán y Caracas establecieron un acuerdo de ciudades hermanas en 2002.² La relación entre las dos naciones se hizo aún más estrecha cuando una estatua del astrónomo, filósofo y poeta iraní Omar Khayam fue

inaugurada en Caracas. A la ceremonia asistieron dos funcionarios de la delegación comercial iraní. Los líderes de ambos países han utilizado repetidamente un punto de vista antiimperialista como un grito de guerra unificador contra la política exterior estadounidense y occidental en general. En 2005, a principios de la presidencia de Ahmadinejad, las relaciones de Teherán con América Latina, que se centraron en la oposición mutua a las políticas estadounidenses, fueron muy publicitadas.³ El enfoque de la política exterior iraní se trasladó de África a América Latina para desafiar a Estados Unidos. Esta transformación se aceleró después de las visitas de Ahmadinejad en 2007 a Venezuela y varios países vecinos. El ministerio de asuntos exteriores iraní anunció la apertura de embajadas en Chile, Colombia, Ecuador, Nicaragua y Uruguay, además de una oficina



de representación en Bolivia.⁴

Los objetivos estratégicos de Irán en sus relaciones con los países latinoamericanos se pueden dividir en varias categorías relacionadas con la política, la economía, la cultura y los medios de comunicación.

Objetivos religiosos y culturales

Ansioso por expandir su presencia cultural en América Latina, Irán lanzó el canal de noticias de televisión por satélite en español HispanTV. Transmite programas culturales, políticos y religiosos que se dirigen a partes del continente latinoamericano en un intento por expandir la influencia iraní, como parte de la batalla ideológica de la nación para enfrentar lo que ve como la hegemonía de Occidente.⁵

Además, Teherán apoya muchos sitios web religiosos en español, como Islam Network

y la Revista de la Biblioteca Islámica en El Salvador, e Islam en Bolivia. El apoyo financiero para estos canales y sitios web refleja un alto nivel de interés iraní en el panorama cultural y mediático de América Latina. Sin embargo, el éxito del régimen en su objetivo de llegar a los corazones y las mentes de la región sigue siendo limitado como resultado del pequeño número de personas que participan en estas plataformas.⁶

Una entrevista con el presidente Maduro, transmitida por HispanTV el 21 de febrero de 2018, en la que discutió asuntos internos, reveló la profundidad de la relación de su país con Irán y el alcance de la influencia de Teherán. Advirtió que el ejército venezolano estaba listo para defender la independencia y soberanía del país, y acusó a Estados Unidos de revivir sus aspiraciones coloniales contra América Latina en un esfuerzo por hacerse

con el control de las riquezas y el poder de la región.

También condenó las campañas en los medios que dijo que estaban dirigidas a su gobierno y al pueblo de Venezuela.⁷ Las acusaciones fueron contradichas por un informe del Laboratorio de Investigación Forense Digital del Atlantic Council, que se especializa en exponer desinformación y noticias falsas. Revisó más de 7.000 informes de medios publicados entre el 1 y el 8 de mayo de 2020 como parte de un análisis de contenido sobre un fallido intento de golpe de Estado contra Maduro el 3 de mayo de 2020. Concluyó que los medios de comunicación como HispanTV, la estatal venezolana Telesur y el pro Maduro La Iguana, junto con el canal de noticias RT financiado por el Kremlin, la agencia rusa News Front y el régimen procubano Cuba Debate, estaban difundiendo activamente afirmaciones falsas sobre la participación de Estados Unidos en el complot.⁸ Esto refleja el grado en que los medios iraníes se han infiltrado en Venezuela para promover y servir la agenda de Teherán y sus intereses políticos y culturales dentro de la sociedad venezolana.

Irán y Hezbollah han explotado una ruta histórica de refugiados desde el Levante a Venezuela para construir una red de comunidades libanesas y sirias educadas en el país latinoamericano.⁹ Hezbollah ha utilizado la infiltración religiosa e intelectual para convertir a cristianos y musulmanes sunitas en musulmanes chiitas, que creen en Wilayat Al-Faqih de Khomeini (Tutela del jurista islámico). Esto es similar a su estrategia en el Medio Oriente; sin embargo, está claro que no logró los objetivos deseados en América Latina.¹⁰

Irán ha establecido más de 36 centros culturales chiitas en 17 países de todo el mundo, muchos de los cuales se utilizan ampliamente para construir redes de espías y recopilar inteligencia. En América Latina actúan como un centro para reclutar expatriados y generar apoyo popular para las políticas iraníes entre los ciudadanos del continente.¹¹

Objetivos Políticos y Económicos

Después del establecimiento de la OPEP, las relaciones políticas y económicas entre Irán y Venezuela se basaron inicialmente en la cooperación de la industria petrolera y el mantenimiento de altos precios del petróleo.



El petróleo jugó un papel fundamental en la relación económica entre Venezuela e Irán

Esta relación política se desarrolló y expandió para incluir a varios países latinoamericanos mediante el llamado Movimiento de Países No Alineados.¹²

Este foro, fundado en 1961, es un foro con 120 miembros que no se consideran formalmente alineados a favor o en contra de ningún bloque de poder, prefiriendo en cambio permanecer neutral e independiente.¹³

El hecho de que Ahmadinejad y el expresidente de Venezuela Hugo Chávez fueran amigos cercanos fortaleció la asociación política y económica entre sus países. Entre 2005 y 2012, se firmaron más de 270 acuerdos bilaterales, incluidos tratados comerciales, contratos para proyectos de desarrollo, acuerdos de fabricación de automóviles, políticas energéticas y programas bancarios.¹⁴ Sin embargo, pocos de estos acuerdos se materializaron como resultado de las complejidades regionales y los conflictos en los que se había embarcado Irán en el Medio Oriente. Como resultado, las relaciones se estancaron a pesar de los esfuerzos por firmar contratos adicionales.¹⁵

El petróleo ha jugado un papel fundamental en la configuración de la naturaleza de la relación económica entre Venezuela e Irán, entre otras cosas porque es una importante fuente de ingresos que constituye casi la mitad de los presupuestos de ambos países.¹⁶ Existe una historia de cooperación entre empresas iraníes y venezolanas en la exploración de petróleo y las industrias petroquímicas. Durante el tiempo de Ahmadinejad en el poder, Irán anunció un acuerdo estimado de \$ 4 mil millones para construir plataformas de exploración de petróleo en el delta del Orinoco, en el este de Venezuela, a cambio de inversiones.¹⁷

Desafiando la voluntad de la comunidad internacional, Venezuela ha insinuado durante mucho tiempo que desafiará las sanciones internacionales y suministrará a Irán productos petrolíferos, en un intento por debilitar los intentos de Estados Unidos de aislar a la República Islámica explotando su profunda dependencia del petróleo refinado extranjero.¹⁸

En medio del reciente colapso de la economía venezolana, Bloomberg informó en diciembre que Irán envió grandes flotas cargadas con gasolina y componentes de petróleo a Venezuela, desafiando las

sanciones internacionales.¹⁹ Después de que Estados Unidos impusiera sus últimas sanciones a Venezuela, en 2019, Irán también proporcionó al país herramientas, suministros y experiencia técnica para apoyar a Petróleos de Venezuela, SA, la empresa estatal de petróleo y gas.²⁰

A través de su acercamiento y relaciones con los países latinoamericanos, Irán busca proyectar la imagen de una potencia global, enfrentar su aislamiento político y económico, obtener apoyo diplomático para su programa nuclear y responder a Estados Unidos en lo que simbólicamente se considera el patio trasero de Washington.²¹

Está claro que la hostilidad política, así como los motivos ideológicos, fue un factor primordial en la búsqueda de intereses comunes por parte de Venezuela e Irán.

CAPITULO III UN TIPO ESPECIAL DE INFLUENCIA EN VEN- EZUELA

Operaciones terroristas lucrativas de Hezbollah

La organización libanesa Hezbollah ha exportado sus actividades terroristas a América Latina, llevando a cabo ataques en países que consideraba demasiado amistosos con Occidente.

En 1994, por ejemplo, terroristas respaldados por Irán detonaron un coche bomba frente a la Asociación Mutual Israelita Argentina (AMIA), un centro comunitario judío en Buenos Aires, matando a 87 personas e hiriendo a casi 300.²² A pesar de la presión de los sucesivos gobiernos argentinos, Irán se negó a cooperar con la investigación o extraditar sospechosos en el caso.²³

En 1999, la Corte Suprema de Argentina acusó al comandante militar de Hezbollah, Imad Fayed Mugniyeh, por su presunta participación en el ataque.²⁴ Fue asesinado en 2008. Se cree que Mohsen Rabbani, quien se cree que fue el autor intelectual del atentado contra la AMIA, estaba enviando dinero a Argentina para ayudar a difundir las creencias chiitas y las ideas islámicas revolucionarias.²⁵

Dada la gran comunidad árabe en América Latina, Hezbollah ha aprovechado su presencia para construir redes organizativas que llevan a cabo muchas operaciones terroristas dentro y fuera de la región.²⁶

Hezbollah ha desarrollado su presencia para construir redes organizaciona- les que llevaron a cabo varias operaciones terroristas dentro y fuera de la

El expresidente venezolano Hugo Chávez fortaleció aún más los lazos de su país con Irán durante su mandato. En 2003, nombró al sirio-venezolano Tareck ElAissami para liderar el Servicio Administrativo de Identificación, Migración y Extranjería, donde se sospecha que entregó cédulas venezolanas a inmigrantes. Los grupos de oposición venezolanos acusan a ElAissami de participar en operaciones de contrabando de drogas y de apoyar a Hezbollah. También fue incluido por la Oficina de Control de Activos Extranjeros del Departamento del Tesoro de los Estados Unidos como uno de los 10 narcotraficantes más buscados.²⁷ Desde abril del año pasado, ha trabajado en el Ministerio de Petróleo de Venezuela.²⁸

Durante una investigación conjunta de un año, CNN y CNN en español expusieron anomalías importantes en la emisión de pasaportes y visas venezolanas, incluidas acusaciones de que los documentos se emitieron a personas con conexiones con extremistas.²⁹ Según informes de inteligencia, El-Aissami participó en la emisión de 173 pasaportes e identificaciones venezolanas a personas del Medio Oriente, incluidas personas afiliadas a Hezbollah.³⁰

En junio de 2008, el Departamento del Tesoro de Estados Unidos identificó a los nativos venezolanos Ghazi Nasreddin y Faouzi Kanaan como partidarios del terrorismo.³¹ Nasreddin trabajó como encargado de negocios en la embajada de Venezuela en Siria y también ocupó un puesto en la embajada de Venezuela en el Líbano.

Supuestamente utilizó su condición de diplomático venezolano y director de un centro musulmán chiita en Caracas para brindar apoyo financiero a Hezbolá y proporcionar a los donantes detalles de las cuentas bancarias de la organización. Según el Departamento del Tesoro de Estados Unidos, Kanaan era propietario de una agencia de viajes y organizaba viajes y recaudaba dinero en Venezuela para los miembros de Hezbollah.³² También declaró que Kanaan se reunió con altos funcionarios de Hezbollah para discutir sobre secuestros y posibles ataques terroristas.³³

Según un informe del Departamento de Estado sobre terrorismo en 2019, en Venezuela opera un marco indulgente para los grupos armados, incluidos los rebeldes de



las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia), el Ejército de Liberación Nacional de Colombia (ELN) y miembros del Hezbolá libanés. El informe dice que los lazos financieros con los rebeldes de las FARC y el ELN ayudaron a permitir la represión y los esquemas de corrupción llevados a cabo por la administración del presidente Maduro.³⁴

El régimen iraní construyó un conjunto de bases tácticas para permitir que sus fuerzas de inteligencia y la Fuerza Quds operen desde todas partes del país. Las fuerzas militares y de seguridad latinoamericanas reciben capacitación en estas instalaciones en una variedad de conjuntos de habilidades, incluidas tácticas asimétricas. Según un informe de Insight Crime, una

organización de investigación y periodismo sin ánimo de lucro que se especializa en el estudio del crimen organizado en América Latina y el Caribe, es posible que algunos "Colectivos" - grupos armados que respaldan al gobierno venezolano, que a su vez los condona y apoya - recibe instrucciones de los funcionarios de Hezbollah, en particular en la Isla Margarita.³⁵ Esto podría explicar un aumento en el uso de tácticas agresivas por parte de los grupos en la isla, que se encuentra en el Mar Caribe al norte del continente venezolano y es donde se sabe que Hezbollah lleva a cabo gran parte de su actividad. El informe indicó que el grupo cuenta en gran medida con el apoyo del gobierno de Maduro.³⁶



Drogas y Operaciones de Blanqueo de Capitales

Además de sus actividades publicitarias y diplomáticas, la autoridad iraní lleva a cabo actividades ilícitas en Venezuela, utilizando a sus apoderados, principalmente a través de Hezbollah, para lanzar actividades delictivas transfronterizas. Sus actividades en la región latina, incluido el contrabando de drogas, el lavado de dinero, el contrabando de armas y el entrenamiento de terroristas, han sido monitoreadas de cerca por las autoridades de Argentina, Paraguay y Brasil, según un informe de 2003 sobre terrorismo y crimen organizado en el área de la triple frontera del Sudamérica, publicado por la Biblioteca del Congreso.³⁷

Hezbollah ha desarrollado estrechos vínculos con redes de tráfico de drogas y ha establecido un sofisticado plan de blanqueo de dinero. Un artículo publicado por Político en 2017 decía que el “Proyecto Cassandra”, una investigación realizada bajo el liderazgo de la Administración de Control de Drogas de los Estados Unidos (DEA), encontró que Hezbollah recaudó fondos por valor de mil millones de dólares anuales de operaciones de tráfico de drogas y contrabando de armas, blanqueo de capitales y otras actividades delictivas.

La DEA esperaba procesar a los agentes de Hezbollah sospechosos de estar involucrados en operaciones de contrabando de cocaína y lavado de dinero, pero los planes fueron archivados por la administración Obama durante las negociaciones del Plan de Acción Integral Conjunto de 2015, también conocido como el acuerdo nuclear de Irán.³⁸

La participación iraní en el tráfico de drogas está muy extendida en Venezuela y está bien documentada. Informes detallados de la Administración de Control de Drogas de los Estados Unidos (DEA) revelan una extensa ruta de comercio de cocaína desde el este de Venezuela hasta África occidental y Europa.

Se sospecha que el suministro proviene de instalaciones iraníes ubicadas en el delta del río Orinoco, donde se cargan embarcaciones con cocaína. Algunos envíos terminan en África occidental, Europa y Oriente Medio.

Las ganancias se blanquean de diversas maneras, por ejemplo, comprando automóviles usados fabricados en Estados Unidos y exportándolos a África.³⁹ Las



Apoyo a Teherán en América Latina ha solo crecido en los últimos años

operaciones de blanqueo de capitales aprovechan la capacidad de algunos gobiernos, especialmente en países bolivarianos, para blanquear dinero en bancos latinoamericanos, poniéndolo disponible en los mercados occidentales.

Por ejemplo, el Banco Internacional de Desarrollo usa comunicaciones encriptadas para mover pagos iraníes a través de bancos venezolanos y panameños, y luego dirige esos pagos a donde se decida. Esta estrategia es parcialmente efectiva en la transferencia de fondos a la economía internacional.⁴⁰

CAPITULO IV CONCLUSIÓN

Irán ha ganado una influencia considerable en América Latina y ha consolidado su red de aliados. El régimen de Teherán está incrementando sus esfuerzos para ampliar esta lista de amigos en la región, en un intento de contrarrestar la postura de la comunidad internacional contra su desarrollo de armas nucleares, que se considera justificadamente una amenaza para la paz y la seguridad mundial.

El régimen de Teherán considera que este es un momento prometedor, dada la dinámica global cambiante después de las elecciones presidenciales de Estados Unidos y el cambio de administración en Washington. Un predominio del sentimiento antiestadounidense también podría ayudar a fomentar las circunstancias adecuadas para oponerse a lo que se percibe como una postura intervencionista por parte de Estados Unidos y Europa.

Teherán ha establecido muchas empresas comerciales y energéticas en las últimas décadas para fomentar relaciones estratégicas cada vez más astutas con gobiernos clave de América Latina.

El régimen iraní ya ha declarado públicamente que, si cree que existe un alto riesgo de un ataque a sus instalaciones de investigación nuclear, utilizará terroristas suicidas para defender sus intereses. El gran problema para Occidente, y para Estados Unidos en particular, es la escala del apoyo que tiene Irán en lo que se considera simbólicamente como el patio trasero de Washington. El apoyo a Teherán en América Latina ha crecido, lo que podría convertir a la región en un lugar perfecto desde el que lanzar ataques de represalia.

NOTES

1. Farhi, F. (2008). Iran in Latin America: Threat or Axis of Annoyance? Draft prepared for the conference Iran in Latin America: Threat or Axis of Annoyance. Woodrow Wilson International Center for Scholars, Washington, D.C.
2. Johnson, S. (2012). Iran's Influence in the Americas. A report of the CSIS Americas program
3. Farhi, Ibid
4. Karmon E. (2014). Iran in Latin America: President Rouhani's Era' International Institute for Counter-Terrorism
5. Ibid
6. Johnson, Ibid
7. Journal of People: Peasant and Workers (2019). Attack on Venezuela 1st step in US Attempt to Recolonize Latin America: Maduro. Report on interview with Venezuelan President Nicolas Maduro by HispanTV. <https://journalworker.wordpress.com/2019/02/22/attack-on-venezuela-1st-step-in-us-attempt-to-recolonize-latin-america-maduro/>
8. DFRLab (2020). Pro-Maduro state media outlets outperform others online discussing failed Venezuela operation. DFRLab
9. Humire, J. (2020). The Maduro-Hezbollah Nexus: How Iran-backed Networks Prop up the Venezuelan Regime. Atlantic Council
10. Karmon, E. (2009). Iran and its Proxy Hezbollah: Strategic Penetration in Latin America. Elcano Royal Institute
11. Ibid
12. US Government (2012). Iran's Influence and Activity in Latin America: United States Senate Committee on Foreign Relations. Retrieved Nov. 30, 2020, from <https://www.foreign.senate.gov/hearings/irans-influence-and-activity-in-latin-america>.
13. Nuclear Threat Initiative (2018). Non Aligned Movement. <https://www.nti.org/learn/treaties-and-regimes/non-aligned-movement-nam/>
14. Yacoubian, A. (2020). Iran, Venezuela Increase Ties Amid US Sanctions. United States Institute of Peace
15. Chang, J. (2020). A Tale of Two Rogue States: The Iran-Venezuela Partnership. Georgetown Security Studies Review
16. Bakke, E. (2014). US-Venezuelan Relations. Harvard Model Congress
17. James, I. (2008). Iran Raises Profile in Latin America. Associated Press
18. Bailey, N. (2012). Iran's Venezuelan Gateway. Retrieved 2020, from The American Foreign Policy Council
19. Fabiola, Z., Ben, B. and Peter, M. (2020). Biggest Iranian Flotilla Yet En Route to Venezuela with Fuel. <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-12-05/biggest-iranian-flotilla-yet-en-route-to-venezuela-with-fuel>
20. Congressional Research (2020). Venezuela: Background and US Relations. Retrieved 2020
21. Leah, S. (2011). Iran in Our Own Backyard: Hezbollah Operatives Are Rampant in Remote Areas of Latin America. New York Daily News
22. The B'nai B'rith Centre for Public policy (1999) Seven Years and Counting — The 1992 Israeli Embassy Bombing in Buenos Aires <https://www.bnainbriith.org/seven-years-and-counting.html>
23. Gabriel, A. (2020). Iran's Advances in Latin America. Middle East Quarterly
24. Leon, A. (2020). Iran in Latin America: A Regional Perspective. Master thesis, Faculty of Social Science, Institute of Political Studies, Charles University
25. Rivera, Jorge (2019). Iranian Influence in Latin America
26. Ibid.
27. Amlot, M. (2020). Hezbollah supporter, US fugitive Tareck El-Aissami appointed Venezuelan oil minister. Al Arabiya. <https://english.alarabiya.net/en/amp/News/world/2020/04/28/Hezbollah-supporter-US-fugitive-Tareck-El-Aissami-appointed-Venezuelan-oil-minister>
28. Reuters. (2020) Venezuela appoints alleged drug trafficker El-Aissami as oil minister. <https://www.reuters.com/article/us-venezuela-oil-minister/venezuela-appoints-alleged-drug-trafficker-el-aissami-as-oil-minister-idUSKCN2292TR>
29. Zamost et al (2017). Venezuela may have given passports to people with ties to terrorism. CNN. <https://amp.cnn.com/cnn/2017/02/08/world/venezuela-passports-investigation/index.html>
30. Ibid
31. Ibid
32. DOT, "Treasury Targets Hezbollah in Venezuela" 18 June 2008.
33. International Institute for Counterterrorism (2008). Venezuelan Ties to Hezbollah. <https://www.ict.org.il/Article.aspx?ID=307>
34. Bureau on Counterterrorism (2019). Country report on Terrorism 2019: Venezuela. <https://www.state.gov/reports/country-reports-on-terrorism-2019/venezuela/>
35. Venezuela Investigation Unit (2019). Hezbollah Backing Maduro May Shine Light of Links with Venezuela. <https://www.insightcrime.org/news/analysis/does-hezbollah-backing-maduro-confirm-venezuela-terrorist-links/>
36. Rendon, M. and Kohan, A. (2019). Identifying and Responding to Criminal Threats from Venezuela. CSIS
37. Federal Research Division, Library of Congress (2003). Terrorist and Organized Crime Groups in the Tri-Border Area (TBA) Of South America. https://www.loc.gov/rr/frd/pdf-files/TerrOrgCrime_TBA.pdf
38. Meyer, J. (2017). The secret backstory of how Obama let Hezbollah off the hook. Politico
39. Ibid
40. Ibid

REFERENCES

- Amlôt M (2020)** Hezbollah supporter, US fugitive Tareck El Aissami appointed Venezuelan oil minister, Al-Arabiya English
- Bailey NA (2012)** Iran's Venezuelan Gateway, The American Foreign Policy Council
- Bakke E (2014)** US-Venezuelan Relations, Harvard Model Congress
- Reuters Staff (2020)** Maduro says Venezuela buying Iranian missiles 'a good idea', Reuters
- Brandon JM (2015)** Iran's Foothold in Latin America: Striking Back at the United States, Global Security Studies
- Chang J (2020)** A Tale of Two Rogue States: The Iran-Venezuela Partnership, Georgetown Security Studies Review
- Seelke CR, Nelson RM, Brown P, and Margesson R (2020)** Venezuela: Background and US Relations, Report R4484, Congressional Research Service
- DFRLab (2020)** Pro-Maduro state media outlets outperform others online discussing failed Venezuela operation. DFRLab
- Ebrahimi M, Gholami A, and Yusoff K (2017)** Politics of Oil and Natural Gas vis-à-vis the Foreign Policy of Iran, Asian Journal of Middle Eastern and Islamic Studies, 11(3), 65-79
- Farhi F (2008)** Iran in Latin America: Threat or Axis of Annoyance? Conference Iran in Latin America: Threat or Axis of Annoyance,
- Woodrow Wilson International Center for Scholars
- Andrade G (2020)** Iran's Advances in Latin America, Middle East Quarterly
- Haji-Yousefi A (2010)** Iran's Foreign Policy during Ahmadinejad: From Confrontation to Accommodation, presented to the Annual Conference of the Canadian Political Science Association, Concordia University, Montreal, Canada June 2-3, 2010
- Hakimzadeh K (2009)** Iran and Venezuela: The 'Axis of Annoyance', Military Review
- Humire J (2020)** The Maduro-Hezbollah Nexus: How Iran-backed Networks Prop up the Venezuelan Regime, Atlantic Council
- James I (2008)** Iran Raises Profile in Latin America, The Associated Press
- Johnson S (2012)** Iran's Influence in the Americas, Center for Strategic & International Studies
- teleSUR (2019)** Attack on Venezuela 1st step in US Attempt to Recolonize Latin America: Maduro, Journal of People, Peasants and Workers
- Karmon E (2009)** Iran and its Proxy Hezbollah: Strategic Penetration in Latin America, Elcano Royal Institute
- Karmon E (2010)** Iran Challenges the United States in its Backyard, in Latin America,
- American Foreign Policy Interests 32(5) 276-296
- Karmon E (2014)** Iran in Latin America: President Rouhani's Era, International Institute for Counter-Terrorism
- Katzman K (2020)** Iran sanctions (RS20871), Congressional Research Service
- Kiriakou J (2008)** Iran's Latin America Push, Los Angeles Times
- Soibel L (2011)** Iran in Our Own Backyard: Hezbollah Operatives Are Rampant in Remote Areas of Latin America, New York Daily News
- Leon A (2020)** Master thesis: Iran in Latin America: A Regional Perspective, Institute of Political Studies, Charles University
- Linthicum K (2020)** Could Iran — and Hezbollah — strike in Latin America?, Los Angeles Times
- Meyer J (2017)** The secret backstory of how Obama let Hezbollah off the hook, Politico
- Laya P, Barnstein B, and Zerpa F (2020)** Venezuela's Maduro Defends Right to 'Freely Trade' With Iran, Bloomberg
- Rendon M and Kohan A (2019)** Identifying and Responding to Criminal Threats from Venezuela, Center for Strategic & International Studies
- Rivera J (2019)** Iranian Influence in Latin America, Army University Press
- Rotella S (2008)** Fears of a Hezbollah presence in Venezuela, Los Angeles Times
- Simpson L (2020)** Trump threatens to destroy any Iranian missiles shipped to Venezuela after President Maduro announced plan to buy more weapons after UN arms embargo expired, Mail Online
- Berman I (2012)** Iran's Influence and Activity in Latin America: Testimony before the United States Senate Committee on Foreign Relations, Subcommittee on Western Hemisphere, Peace Corps, and Global Narcotics Affairs, United States Senate Committee on Foreign Affairs
- US Department of the Treasury Press Release (2012)** Treasury Targets Major Money-Laundering Network Linked to Drug Trafficker Ayman Joumaa and a Key Hizballah Supporter in South America, US Department of Treasury
- Woody C (2020)** Iranian missiles 'will be dealt with' if they get to Venezuela, Trump's envoy for Iran and Venezuela says, Business Insider India
- Yacoubian A (2020)** Iran, Venezuela Increase Ties Amid US Sanctions, United States Institute of Peace
- Zamost S, Griffen D, Guerrero K, and Romo R (2017)** Venezuela may have given passports to people with ties to terrorism, CNN